

Ihre Ansicht über die Notwendigkeit der Bildung einer Arbeiterpartei, um eine kommende Revolution erfolgreich zu machen, teilten wir schon längst, und der Zeitpunkt zur Organisation unserer Partei ist durchaus geeignet; ihre numerische Stärke allein ist es, die wir hier nicht beurteilen können; doch wird sie denklich [sic!] hinreichen, um sich nicht damit zu blamieren.

Ich muß nun schließen; nächstens mehr hierüber.

Meine Eile rechtfertigt sich durch die gestern morgen erfolgte glückliche Entbindung meiner lieben Frau von einem prächtigen Töchterchen. Am 21. Januar vorigen Jahres, dem Todestage Louis XVI., ward mein Junge geboren; am 18. März, dem preußischen Revolutionstage, mein Mädchen; Sie sehen, wir bleiben alle der Revolution treu!

Mit herzlichsten Grüßen von uns sämtlich Ihr

Gustav Lewy.

In großer, großer Eile!!

80.

LUDWIG LÖWE AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, Donnerstag [19. März 1863].

Liebster Freund!

Streckfuß<sup>1)</sup> war in Leipzig, und obwohl ich gehörige Ordre gegeben, hatte Dammer doch in seinen Äußerungen so viel Übereinstimmung mit Ihren Ideen zu finden geglaubt, daß er ihm am Dienstag eine Ihrer eben erschienenen Broschüren gab und ihn abends zur Komiteesitzung einlud.<sup>2)</sup> Auf Verlangen sprach er in derselben auch. Nachdem anfänglich von elf Mitgliedern nur zwei gegen die Broschüre sich ausgesprochen, waren es nach Streckfuß' Rede fünf, so daß die Stimme des Vorsitzenden den Ausschlag gab. Streckfuß, der gestern abend im Cercle zur Berichterstattung erschien, wird nun in der Volkszeitung die Broschüre, die er für gefährlich hält, bekämpfen, wie er sagt, und wie ich glaube, in sachlicher Form. Ich habe schon an Dammer geschrieben und ihm Vorstellungen gemacht.<sup>3)</sup> — Übrigens schadet der Streckfuß-Artikel nicht, er wird nur

<sup>1)</sup> Adolf Streckfuß (1823—1895), demokratischer Politiker u. Romanschriftsteller.

<sup>2)</sup> Diese Sitzung fand am 17. März statt. Über sie berichtete Dammer erst am 26. März ausführlich an Lassalle. Seinen Brief findet man bei Bernhard Becker, a. a. O., S. 20 f.

<sup>3)</sup> Dammers undatierte Antwort an Löwe findet sich in Lassalles Nachlaß. Er berichtet, „daß von den zehn anwesenden Komiteemitgliedern sechs für unbedingte Empfehlung und von den übrigen zwei für bedingte Empfehlung gestimmt haben“. Und er fährt fort: „Wir stehen und fallen mit Lassalle, das können wir auch gar

das Interesse noch mehr auf die Broschüre lenken. Streckfuß selbst meint, daß die Broschüre Erfolg haben könnte. —

Ich schreibe Ihnen dies, um Sie vorzubereiten, und weil ich möglicherweise heute mittag nicht zu Ihnen kommen kann. Es ist einer unserer bedeutendsten Geschäftsfreunde hier, der uns fortwährend in Anspruch nimmt und, Sie wissen, ich bin Sklave meines Geschäfts. —

Die verfluchten Kerls von Kolporteuren sind noch nicht hier gewesen.

Sollten Sie allein nach der Stallschreiberstraße gehen wollen, es ist Nr. 12, erste Tür geradeaus. (Es gibt drei Häuser Nr. 12 nebeneinander, Sie gehen in das, der Richtung nach, von der Sie kommen, dritte.)

Herzlichen Gruß!

Ihr Ludwig Löwe.

81.

FRANZ ZIEGLER AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 21. März 1863.

Lieber Lassalle!

Ihre beiden Broschüren<sup>1)</sup> habe ich mit großer Aufmerksamkeit gelesen. Die Kritik des Urteils ist vernichtend. Das wundert mich nicht, aber ich bin erstaunt, wie Sie den Widerwillen überwinden können, solche cochonnerie wieder durchzukäuen. Es ist dies eine eigentümliche Kraft.

Das „Antwortschreiben“ hat mich sehr erfaßt. Ihre Widerlegung der Schulzeschen Mittel ist über jedes Lob erhaben. Über die Staatshilfe habe ich nachgedacht, und ist sie mir nach der Note<sup>2)</sup> nicht mehr so befremdend. Es ist ganz etwas anderes als was Louis Blanc<sup>3)</sup> fordert und Schulze mit Recht refutiert. Unternehmer kann der Staat nie sein, wohl aber kann er fördernd mit seinen Mitteln eintreten.

nicht mehr verschweigen, nachdem unsere Artikel in der „Arbeiterzeitung“ erschienen sind, und da wir außerdem die Broschüre öffentlich zu der unserigen machen, so ist damit doch schon unsere Stellung vollkommen gekennzeichnet . . . Wenn Streckfuß in anderer Beziehung als in der Frage, ob der Staat (d. h. nicht dieser Staat) die Arbeiter unterstützen soll (Zinsgarantie usw.), Lassalles Gegner ist, so hat er uns einfach belogen und ist als Spion aufgetreten . . .“

<sup>1)</sup> Das Offene Antwortschreiben und die Kritik des Urteils erster Instanz in Lassalles Kriminalprozeß.

<sup>2)</sup> Ziegler meint wohl die Note, in der Lassalle nachweist, daß selbst in England, dem klassischen Lande des Liberalismus, die Ablösung der Sklaverei in den Kolonien nur durch Intervention des Staates möglich war.

<sup>3)</sup> Louis Blanc (1811—1882), der berühmte französische Sozialist.